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ОБРАЗЦОВЫЙ ДОМ НА 5-Й АРМИИ
Сегодня в «Иркутске» – рассказ о доме с отличием и людях, 

которые в нем живут и жили

Стр. 8–9

ДЖАЗ ПОД КРЫЛОМ САМОЛЕТА 
Денис Мацуев дал концерт в ангаре Иркутского авиазавода,  

где собирают МС-21
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Арка была сложена «из красного 
кирпича, неоштукатуренная, она под-
нимала на своих фигурных столбах 
граненый островерхий шатер», завер-
шавшийся государственным гербом 
России — двуглавым орлом. Тексты 
на лицевых сторонах гласили: от бере-
га Ангары — «Да благословит Господь 
вхождение Твое», с противоположной 
стороны — «Да благословит Господь 
исхождение Твое» и дата «1891 г. июня 
23». С запада — «От Иркутского город-
ского общества».

После революции царскую беседку 
снесли, а к 350-летию города на этом 
месте установили памятник основате-
лям Иркутска.

По словам главного архитектора 
Иркутска Антона Жукова, тема вос-
становления арки поднималась не раз: 
«Более 10 лет назад рассматривали 
вариант ее воссоздания на Нижней на-
бережной, при спуске с пешеходного 
моста от мемориала «Вечный огонь». 
По ряду причин этот проект не был ре-
ализован. Сейчас мы обсуждаем альтер-
нативные площадки размещения, одна 
из которых — сквер напротив собора 
Богоявления».

Сейчас в городе создана рабочая 
группа, в которую входят представители 
Общественной палаты Иркутска и ад-
министрации города. На минувшей не-
деле ее участники провели выездное со-
вещание, на котором обсуждали место 
размещения арки цесаревича Николая.

— Арка цесаревича была одним 
из символов столичности Иркутска. 

И наш долг перед предками — восста-
новление исторической справедливо-
сти. Волей сложившихся обстоятельств 
на прежнем месте установить объект 
невозможно, но вместе с професси-
ональным сообществом и жителями 
определим наиболее подходящую 
площадку для размещения монумен-
та, — рассказал «Иркутску» вице-мэр 
города Андрей Южаков (Андрей Вла-
димирович — руководитель Иркутского 
регионального отделения Российского 
военно-исторического общества. — 
Прим. ред.).

А буквально через день после выезд-
ного совещания по месту определения 
возведения царской беседки стало из-
вестно, что в Иркутске началась работа 
над проектом по созданию VR-тура 
«Один день из жизни цесаревича 
Николая».

VR-тур — это экскурсия в вир-
туальной реальности, которая дает 
ощущение полного погружения в про-
странство. Для его посещения нужны 
VR-очки. Чтобы понять, как это рабо-

тает, просто представьте, что вы ходите 
в компьютерной игре. Всё! В отличие 
от виртуальных туров VR-туры дают 
почти безграничные возможности: 
можно свободно перемещаться, делать 
шаг вперед и назад, влево и вправо — 
все предметы вокруг при этом будут 
меняться.

Инициаторами создания и участ-
никами VR-тура «Один день из жизни 
цесаревича Николая» стали Фонд раз-
вития ИОХМ имени В. П. Сукачева, 
Иркутский областной художественный 
музей имени В. П. Сукачева, иркутская 
фирма RUFUS MEDIA (ИП Вахрушев B. 
B.), московские сценаристы и режиссе-
ры. К съемкам планируют привлечь ир-
кутских актеров для исполнения ролей 
В. П. Сукачева и цесаревича Николая, 
а также волонтеров из студии истори-
ческого танца Центра развития «Юма 
и Я» и кадетов Иркутского кадетского 
корпуса. Дал свое согласие на интервью 
в рамках фильма и мэр Иркутска Рус-
лан Болотов.

Проект расскажет о приезде цесаре-
вича Николая в Иркутск в связи со стро-
ительством Великого сибирского пути 
в 1891 году, его встречах с Владимиром 
Платоновичем Сукачевым, знакомстве 
с городом. По сути, документально-
игровой фильм в формате VR соединит 
в себе общероссийскую (историю стро-
ительства Великого сибирского пути), 
локальную (иркутскую) и две личные 
истории разноплановых, но очень зна-
ковых для истории страны людей — ос-
нователя Иркутского художественного 
музея, иркутского городского головы, 
мецената Владимира Платоновича Су-
качева и цесаревича Николая, будущего 
императора Николая II.

Одним из главных героев фильма 
станет сам Иркутск — старый и новый. 
Съемки завершатся до конца года, пре-
зентация фильма пройдет уже в начале 
следующего года.

Илья Спирин
Иллюстрации из открытых источников 
и пресс-службы администрации Иркутска

ТЕМА НЕДЕЛИ

Юлия, госслужащая:
— Мне очень нравится 

Иркутский академический 
драматический театр имени 
Н. П. Охлопкова! Сам театр 
— его архитектура, его мощь 
и энергетика, и сквер вокруг 
замечательный. Можно пред-
ставить, кто здесь бывал, кто 
ходил по этим улицам — театру 
больше 170 лет!

Анна, госслужащая:
— Я люблю гулять в сквере 

у Вечного огня. Памятник Пе-
тру и Февронии, самая старая 
церковь города — храм во имя 
Спаса Нерукотворного Образа, 
место, где начинался Иркутск. 
Мне очень там нравится: ти-
шина, спокойствие, чистота, 
красота и особая атмосфера. 
И она там сохраняется всегда, 
в любые дни, в любые времена.

Евгений, сотрудник 
филармонии:

— Вся историческая часть 
города! Карла Маркса, набереж-
ная, деревянные улицы, уходя-
щие вглубь параллельно от Ле-
нина. Гулять осенью в центре 
Иркутска по переулку Пионер-
скому, улице Грязнова и другим 
— особое удовольствие! Это про-
сто очень красиво! И спокойно.

С прохожими на улицах общалась 
Ирина Покоева. Фото автора

Оксана,  
сотрудник ВСЖД:

— Я люблю все иркутские 
набережные, в том числе буль-
вар Гагарина — это место на-
полнено историей, и современ-
ной, и советской, и царской. 
Мне нравится гулять вдоль 
реки, видеть интересную ар-
хитектуру. Здание драмтеатра 
особенное, здание управления 
железной дороги очень краси-
вое. И если к нам кто-то в гости 
приехал, нам есть что показать!

Сергей Викторович, 
пенсионер, сотрудник 
школы:

— Шпиль! То место, где 
он раньше был. Точнее, был 
сначала Александр III, потом 
шпиль, а потом снова импера-
тор. Эта площадь, эта набереж-
ная! А место я так и продол-
жаю называть шпилем, потому 
что помню его с 1964–1965 го-
дов, и оно для меня с тех пор 
самое любимое в Иркутске.

У КАЖДОГО — СВОЯ ИСТОРИЯ
На этой неделе мы спросили у людей на улицах города:  

«Какое историческое здание или место вам больше всего нравится в Иркутске?»

ЦАРСКОЕ ЭТО ДЕЛО
На минувшей неделе в городской повестке сразу две новости,  

связанные с визитом в Иркутск цесаревича Николая в 1891 году

Уникальный памятный объект 
планирует установить в Ир-
кутске городская власть — 

арку цесаревича. Ее еще называют 
царской беседкой, или триумфаль-
ной аркой цесаревича Николая. 
В 1891 году ее возвели на набереж-
ной Ангары около Богоявленского 
собора (сейчас это пересечение 
Нижней Набережной и Сухэ-Ба-
тора) для торжественной встречи 
наследника, цесаревича Николая, 
будущего императора Николая II, 
возвращавшегося из кругосветного 
путешествия в Санкт-Петербург.

Арку цесаревича Николая предложено 
восстановить напротив собора Бого-
явления. В конце августа возможность 
возвращения уникального объекта 
в город рассмотрели на совместном засе-
дании городской Общественной палаты 
и Иркутского регионального отделения 
Российского военно-исторического обще-
ства. Эту тему также обсуждали в июне 
во время визита председателя наблю-
дательного совета Фонда содействия 
возрождению традиций милосердия 
и благотворительности «Елисаветинско-
Сергиевское просветительское обще-
ство» Анны Громовой

Это уникальное фото (и несколько других) хранится в фондах Иркут-
ского краеведческого музея. Автор снимка Петр Милевский запечатлел 
момент прибытия цесаревича Николая в Иркутск 23 июня 1891 года. 
Будущий император был торжественно встречен колокольным звоном, 
криками «ура» собравшихся на берегу иркутян и хлебом-солью, подне-
сенными на серебряном блюде городским головой Владимиром Сукаче-
вым. В наш город Николай вошел через арку, а ранним утром 25 июня 
через нее же спустился на палубу парохода
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ДЕНЬ МЕТЛЫ И ПЕРЧАТОК
Увидимся 30 сентября на осеннем общегородском субботнике

«Проводить уборку дважды 
в год — весной и осенью 
уже стало доброй тра-

дицией для иркутян. К субботнику 
присоединятся сотрудники админи-
страции, муниципальных предпри-
ятий, представители бизнес-сообще-
ства, молодежных и общественных 
организаций, активные жители. 
Приглашаю всех: у нас с вами есть 
отличная возможность сделать свой 
город чище!» — мы в редакции «Ир-
кутска» считаем, что мэр города Рус-
лан Болотов делает предложение, 
от которого нельзя отказаться.

Весь необходимый инвентарь будет предо-
ставлен. Для участников акции приготовили 
30 тысяч мусорных пакетов и 15 тысяч пар 
перчаток.

Узнать дополнительную информацию можно 
по телефонам:

Свердловский округ — 52-03-51;
Правобережный округ — 52-03-89, 52-04-07;
Ленинский округ — 52-03-42, 52-02-13, 52-02-16;
Октябрьский округ — 52-02-42, 52-02-48.
Напомним, весной общегородской субботник 

проходил 22 апреля. В нем участвовали 12,5 ты-
сячи иркутян. За день во всех районах города 
было собрано 1,5 тысячи тонн мусора.

Людмила Измайлова

ТОЛЬКО ЧТО НА ЗУБ НЕ ПРОБУЮТ
На улице 3 Июля специалисты строительного контроля проверяют 

качество нового асфальта

Как это происходит? Сначала 
на асфальте мелом наносят разметку 
будущей вырубки. Затем бензорезом 
выпиливают кусок асфальта: при-
мерно пять сантиметров в ширину 
и 15 в длину. На всю глубину! После 
выемки образцов обычной линей-
кой измеряют толщину асфальта. 
Затем куски направят в лаборато-
рию, где сначала помоют и высушат, 
а потом определят коэффициент 
уплотнения дорожного покрытия, 
его водонасыщение (сколько влаги 
в процентах от своего объема может 
впитать асфальт) и водостойкость 
(способность материала сопротив-
ляться разрушающему действию 
воды). Оценивают также прочность, 
морозостойкость асфальта и другие 
физико-механические свойства.

По итогам испытаний в лаборато-
рии эксперты готовят заключение. 
Если показатели в норме, на свеже-
заасфальтированной улице начнут 
наносить разметку и готовить до-
рогу к приемке. Но это уже другая 
история. А мы вернемся к вырубкам.

Улицу 3 Июля в этом году ремон-
тируют по национальному проекту 
«Безопасные качественные дороги». 
Учитывая интенсивность движе-
ния на данном участке, здесь ис-
пользовали щебеночно-мастичный 

асфальтобетон (ЩМА). Его отличает 
высокая прочность, такое покрытие 
применяют на федеральных трассах. 
Подрядчиком выступает муници-
пальное предприятие «Служба экс-
плуатации мостов».

— После того как получим за-
ключение стройконтроля по качеству 
асфальта, приступим к нанесению 
разметки. Также нам необходи-
мо завершить монтаж барьерного 
ограждения, которое будет разделять 
встречные потоки автомобилей. 

Еще здесь установим два остановоч-
ных павильона. После выполнения 
этих работ начнем готовить объект 
к приемке, — рассказал «Иркутску» 
руководитель подрядной организа-
ции Андрей Пономарев.

По нацпроекту «БКД» сейчас так-
же приводят в нормативное состоя-
ние участки на улицах Академиче-
ской, Терешковой, окружную дорогу 
микрорайона Зеленого (смотрите 
на фото).

Илья Спирин
Фото пресс-службы администрации 

Иркутска

Проезжая по отремонти-
рованной дороге, многие 
иркутяне наверняка за-

мечали вырезанные на свежем 
дорожном покрытии небольшие 
квадратики. Не стоит ругать 
дорожников, они знают, что 
делают — таким способом про-
веряют качество асфальта. Сами 
отверстия еще называют выруб-
ками. На прошлой неделе такие 
вырубки появились на улице 3 
Июля: их сделали специалисты 
строительного контроля. Все для 
того, чтобы еще раз убедиться: 
асфальт качественный и нужной 
толщины.

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Ремонт дорог в Иркутске 
выходит на завершающую 
стадию. Сейчас работы про-
должаются только на сложных 
и протяженных объектах. 
Пока стоит хорошая погода, 
подрядным организациям по-
ручено увеличить количество 
людей и техники. Каждый день 
объекты контролируют специ-
алисты комитета городского 
обустройства.

Вот так школьной линейкой проверяют толщину асфальта, предварительно 
вырезав из него кусок на отремонтированной дороге. Верхний слой — это 
асфальт марки ЩМА (щебеночно-мастичный асфальтобетон). Он более проч-
ный и износостойкий. В нем содержится до 70 процентов щебня, поэтому 
на вид он такой бугристый

У парней на фото прекрасное настро-
ение. Говорят, что с удовольствием 
штукатурят подпорную стену на Те-
решковой: «Много людей мимо идет, 
почти каждый говорит спасибо». 
А мы добавим, что на Терешковой 
уже засыпали щебнем межрельсовое 
пространство на трамвайных путях 
и готовят основание для асфальтиро-
вания

Улица Мухиной вышла на финиш-
ную прямую ремонта и практиче-
ски готова к приемке. Новенькая 
разметка нанесена почти везде, 
желто-белая зебра радует глаз 
и буквально манит перейти до-
рогу только в положенном по пра-
вилам месте

На окружной дороге микрорайона Зеленого 
кладут верхний слой асфальта. По словам 
мэра города Руслана Болотова, «впервые 
за много лет здесь полностью меняют по-
крытие проезжей части и тротуаров, делают 
современное освещение». «Дорогу приводим 
в нормативное состояние на всем протяжении 
— 2,5 километра. По ней жители подъезжают 
не только к своим домам, но и к социальным 
учреждениям. Объект важный и востребован-
ный», — убежден Руслан Николаевич

На улице Академической одновре-
менно идет несколько видов работ: 
красят опоры освещения, монтируют 
светильники (на фото), обустраивают 
подпорные стены и ливневку, ме-
няют слабые грунтовые основания 
на скальные породы в местах расши-
рения дороги
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ЖИВЕМ  
ВО «ВРЕМЕНИ ГЕРОЕВ»

Завершен Международный фестиваль 
документального кино, посвященного 

участникам специальной военной операции

В приветственном слове гене-
ральный продюсер фестиваля 
Екатерина Яковлева выразила 
благодарность жителям Иркутска 
и Иркутской области за радушный 
прием.

«Это сильный город, где мы 
познакомились с невероятными 
людьми, услышали их истории, 
по которым снимем новые фильмы. 
Один из них посвятим матерям, 
потерявшим на войне сы-
новей, так и назовем его 
— «Матери», — сказала 
Екатерина Яковлева, 
пригласив на сцену 
родителей погиб-
ших в зоне СВО 
бойцов.

Важным момен-
том одного из дней 
фестиваля стало 
приглашение на сце-
ну бойцов: Федора 
Садовникова (позывной 
Кай), Дмитрия Рыжакова 
(позывной Гуран), Алексея Лагерева 
(позывной Фарт), Евгения Чимирге-
чина (позывной Чима), Павла Крав-
цова (позывной Вежливый), Ни-
колая Домашевского, отца и сына 
с позывными Еврей и Брод.

В рамках закрытия состоялась 
церемония награждения авторов 
и режиссеров-документалистов, чьи 
фильмы были представлены на фе-
стивале впервые. Памятные дипло-
мы вручили автору-документалисту 
RT Айгуль Ербуловой за картину 
«Жены», военному документалисту 
RT Ольге Кирий за фильм «Жертвы 
говорят…», а также иностранному 
режиссеру Элизео Бертолази за кар-
тину «Люди без мира» и иркутскому 
автору-документалисту Максиму 
Васюнову за фильм «Куклы, книги 
и война». На церемонии выступили 
автор-исполнитель Аркадий Старо-
дубцев и курсанты Суворовского во-

енного училища, а также иркутская 
группа BURRN.

В последний день фестиваля со-
стоялась премьера фильма «Жерт-
вы говорят» автора Ольги Кирий 
и режиссера Артема Сомова. Эта 
картина о преступлениях украин-
ских военных: в фильме представ-
лены доказательства применения 
ВСУ запрещенных методов войны, 
свидетельства очевидцев.

«Нам трудно было работать над 
этим фильмом. Присутствовать 
на моменте эксгумации тел — тя-
желое зрелище. Через экран это 
смотреть сложно, а находиться там 
и работать с телами, как это делает 
отряд в фильме… Честь им и хвала, 
они настоящие герои», — расска-
зала о процессе съемки военный 
документалист Ольга Кирий.

Кроме того, в ходе фестиваля со-
стоялась панельная дискус-

сия «Информационные 
войны» с участием 

известных пранкеров 
Вована и Лексуса, 
а во время кругло-
го стола «Вой-
на и вера. Как 
Библия помогает 
осмыслить проис-
ходящее» дирек-

тор, генеральный 
продюсер телека-

нала «СПАС» Борис 
Корчевников ответил 

на вопросы по видеосвязи.
В дискуссии также приняли уча-

стие режиссер фильма «Священная 
война» Андрей Афанасьев и на-
стоятель Харлампиевского храма 
в Иркутске протоиерей Евгений.

«Сейчас на передовой наши 
мужчины выполняют сложней-
шие боевые задачи и перед лицом 
смертельной опасности проходят 
перерождение, раскрывают генети-
чески заложенный в них духовный 
потенциал, который не мог реали-
зоваться в условиях комфортной, 
потребительской жизни. Я больше 
всего жду времени, когда эти муж-
чины вернутся в свои города, села, 
в свои семьи — и жизнь изменится. 
Там сейчас огнем очищается золо-
то», — сказал Андрей Афанасьев.

Илья Спирин
Фото пресс-службы фестиваля  

«RT.Док: Время героев»

Фестиваль проходил в Ир-
кутске с 15 по 17 сентября 
при поддержке Российско-

го военно-исторического обще-
ства, и за три дня его посетили 
более тысячи человек. Всего было 
показано 14 фильмов об СВО: 
о военных, мирных жителях Дон-
басса, медиках, волонтерах, воен-
корах, деятелях культуры.

За годы 
вещания кру-

глосуточный доку-
ментальный телеканал 
RTDoc выпустил более 

тысячи фильмов. Многие 
из них были удостоены 

престижных международ-
ных премий, включая 
New York Festival, The 

Telly Awards и Omni 
Intermedia 

Awards.

ЛАБРАДОР  
СПЕЦИАЛЬНОГО НАЗНАЧЕНИЯ

Четыре месяца служебная собака Кэт 
из Иркутска спасала жизни бойцов СВО

В сентябре прошло-
го года хозяина по-
луторагодовалого 

лабрадора Кэт призвали 
служить в зоне СВО в рам-
ках частичной мобилиза-
ции. Свою собаку он оста-
вил на попечение соседки 
на улице Баррикад. Но ла-
брадор — порода актив-
ная, требует особого ухода 
и внимания, частых про-
гулок. Пожилой женщине 
было сложно со всем этим 
справиться, и она пере-
дала собаку на временное 
содержание в питомник 
«К-9». И именно там у Кэт 
началась новая жизнь: ее 
научили находить по за-
паху взрывчатые вещества, 
а затем она стала помощ-
ницей сапера в зоне боевых 
действий в Донбассе.

— Мы ни в коем случае не при-
сваиваем себе лабрадора, вернем 
по первому требованию, когда ее 
первый хозяин вернется из зоны 
СВО и приедет к нам, — рас-
сказывает директор питомника 
«К-9» Вячеслав Славин. — Просто 
в определенный момент собака 
нуждалась в передержке, а связи 
с ее владельцем, который ушел 
служить на СВО, по понятным 
причинам не было и нет до сих 
пор. Лабрадоры очень умные, 
послушные и верные — мы про-
тестировали Кэт на пригодность 
к минно-разыскной службе, и она 
отлично себя проявила на трени-
ровках.

В питомнике «К-9» занимают-
ся подготовкой собак к службе 
по поиску взрывчатки, такие на-
выки могут пригодиться и на КПП 
у Крымского моста, и в зоне СВО. 
Сейчас уже более десяти натрени-

рованных иркутскими кинологами 
псов служат «за ленточкой». Еще 
столько же отправятся туда в бли-
жайшие дни.

Вот и лабрадор Кэт в течение 
двух месяцев проходила курс 
тренировок, научилась прово-
дить обыск транспорта на нали-
чие взрывчатых веществ. В марте 
в «К-9» обратилась жена добро-
вольца из Ангарска, он много 
лет проработал пограничником, 
служил с собаками, имел большой 
опыт обращения с ними. В февра-
ле ушел служить сапером в зону 
СВО и нуждался в минно-разыск-
ной собаке. В питомнике решили, 
что Кэт передадут ему. Лабрадора 
в сопровождении других военных 
отправили на гражданском само-
лете сначала в Ростов, а потом 
в Луганск.

Кэт вместе с новым хозяином 
принимала участие в разминиро-
вании, находила ловушки и спасла 
не одну человеческую жизнь, стала 
любимицей и ангелом-хранителем 
целой роты наших бойцов. Первое 
время собака остро реагировала 
на взрывы (к выстрелам из стрел-
кового оружия и звуку петард ее 
приучили еще в питомнике в Ир-
кутске). Но потом привыкла и за-
долго до того, как бойцы слышали 
звук летящего снаряда, пряталась 
в укрытие, подавая таким образом 
сигнал воздушной тревоги без 
всяких локаторов.

Четыре месяца Кэт из Иркут-
ска отважно несла службу рядом 
со своим новым хозяином. В июле, 
когда у него закончился контракт, 
вместе с ним она вернулась на ро-
дину.

— Сейчас этот боец проходит 
реабилитацию дома, — расска-
зывает Вячеслав Славин. — Он 
не просто привязался к Кэт, а счи-
тает ее своим настоящим боевым 
товарищем, да что там — верным 
близким другом!

Знакомьтесь — Кэт из Иркутска в зоне СВО. Специальное снаряжение 
для лабрадора приобрела жена добровольца, которая обратилась 
в питомник «К-9» с просьбой предоставить служебную собаку в по-
мощь своему мужу, саперу на СВО. Четыре месяца хвостатая спаси-
тельница помогала нашим бойцам на передовой и стала любимицей 
целой роты. А после командировки боевой товарищ забрал ее с со-
бой, она уже стала полноправным членом его семьи

На фото, безусловно, один из самых мощных эмоциональных моментов фести-
валя «Время героев» в Иркутске. На сцену Дворца молодежи пригласили иркут-
ских бойцов СВО

Ольга Королева
Фото из архива питомника «К-9»
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ПАМЯТИ  
РАЗВЕДЧИКА

В Иркутске открыли мемориальную 
доску кавалеру ордена Мужества 

Евгению Серикову

— Евгений Сериков пошел в зону 
СВО, понимая, что его военный опыт 
необходим. Он выполнил с честью 
и достоинством свой долг. Хочу по-
благодарить родителей Евгения 
за воспитание сына, за то, что он 
не мог пройти мимо и решил быть 
там, где сейчас трудно. Для нас он 
навсегда останется героем, — подчер-
кнул Игорь Кобзев.

Евгений Сериков родился в нашем 
городе. После окончания гимназии 
поступил в Иркутский аграрный уни-
верситет. На втором курсе пошел в ар-
мию, в десантные войска. В 2002 году 
в должности старшего разведчика 
отправился на территорию Северного 
Кавказа для выполнения государ-
ственных задач. Награжден нагруд-
ными знаками и медалью. Являлся 
ветераном боевых действий и членом 
Союза ветеранов спецназа.

— В России ни один подвиг не бу-
дет забыт. Это наша святая обязан-
ность — увековечить имена героев. 
Они всегда будут служить ориентиром 
для подрастающего поколения. Силь-
ные, мужественные бойцы, которые 

с честью выполняли свой долг — за-
щищали Родину. Чтобы у наших де-
тей было будущее. Чтобы мы могли 
жить в независимой стране, — отме-
тил мэр Руслан Болотов.

Разведчик Евгений Сериков поль-
зовался заслуженным уважением 
и авторитетом со стороны своих това-
рищей. Он занимался социальной ре-
абилитацией воинов. Выступал перед 
школьниками и на уроках рассказы-
вал о Российской армии.

В зону СВО отправился доброволь-
цем. Был назначен руководителем 
разведгруппы, так как обладал боль-
шим боевым опытом и навыками опе-
ративного принятия управленческих 
решений.

— Поступки сына всегда показы-
вали любовь к своей стране. Быть 
защитником для него — гордость. 
Он уходил на передовую со словами: 
«Как бы не стало поздно. Ведь под 
угрозой наши границы, и мы долж-
ны их беречь». Благодарны всем, кто 
помнит о Жене, — поделилась воспо-
минаниями мама Евгения Людмила 
Серикова.

При исполнении очередного бое-
вого задания Евгений Сериков погиб 
в Григоровке ДНР.

— Мой супруг сказал, что необ-
ходимо завершить то, что не успели 
наши деды. Борьба с фашизмом — это 
страшное, но очень нужное дело. 
Молюсь за то, чтобы наши военные 
вернулись с победой, — подчеркну-
ла жена военнослужащего Гузель 
Серикова.

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы администрации 

Иркутска

Память земляка почтили 
губернатор региона Игорь 
Кобзев, мэр Иркутска Рус-

лан Болотов, депутат городской 
думы Алексей Вепрев, родите-
ли бойца Александр и Людмила 
Сериковы, его жена и дети, уче-
ники и преподаватели обще-
образовательного учреждения. 
Мемориальную доску участнику 
специальной военной операции, 
кавалеру ордена Мужества Евге-
нию Серикову разместили на фа-
саде здания гимназии № 25.

Мэр Иркутска Руслан Болотов на открытии мемориальной доски Евгению Серикову 
просто и веско говорил о том, что благодаря таким людям, как Евгений, «мы живем 
под мирным небом, наши дети ходят в школу… И они жертвуют здоровьем и жизнью, 
чтобы и в Донбассе школы и дети не были  мишенью для фашистов…»

СЕНТЯБРЬСКИЙ ПОКАЗ
Михаил Корнев об итогах 

фестиваля документального 
кино

«Мы опаса-
лись, что, 
как гово-

рится, первый блин 
может выйти комом. 
Но все прошло намно-
го выше наших ожида-
ний», — говорит Миха-
ил Корнев, директор 
Иркутского городского 
театра народной драмы, 
организатор фестива-
ля документального 
кино, который прошел 
в Иркутске в сентябре 
2023 года.

Задумка фестиваля роди-
лась внезапно: сначала это 
должен был быть просто по-
каз фильма Сергея Зайцева 
«Семья Аэрофлот» в рамках 
праздника «Сияние Рос-
сии». Затем народный артист 
России Николай Бурляев, 
с которым Корнев поделился 
задумкой, предложил свою 
работу — фильм об Андрее 
Тарковском «Боже! Чувствую 
приближение Твое!». К двум 
фильмам добавилась работа 
иркутского автора Марии Фи-
латовой «Последний перво-
проходец» о Русской Америке 
в жизни купца и мореплавате-
ля Григория Шелихова. И вот 
все позади. Можно выдохнуть, 
подвести итоги и наметить 
контуры будущих мероприя-
тий.
—  Михаил Георгиевич, 

оцените итоги фестива-
ля: насколько ожидания 
совпали с реальностью?

— Да, не скрою, были 
опасения, что первый блин 
выйдет комом. Но все про-
шло вполне достойно и даже 

гораздо лучше, чем мы ожи-
дали. Самый большой кино-
зал в Иркутске «Баргузин» 
был заполнен во время трех 
показов. Это говорит о том, 
что потребность в большом 
кино угадана нами. Она есть, 
и дело надо продолжать. 
Огромное спасибо мэру Ир-
кутска и думе города Иркут-
ска, которые поняли значение 
фестиваля, оценили уровень 
приглашенных гостей и при-
везенных картин.
—  Какие выводы сдела-

ны, что можно изменить 
к лучшему, добавить для 
будущих фестивалей? 
Они ведь точно будут, 
да?

— С учетом опыта и поже-
ланий, которые были выска-
заны, мероприятия нужно 
делать не только в «Баргузи-
не», но и в театре народной 
драмы, где есть прекрасный 
экран. А также в Доме кино, 
в кинотеатре «Художествен-
ный» и на тех площадках, где 
нам пойдут навстречу в ор-
ганизации показов фильмов. 
Конечно, самих фильмов будет 
больше. Также по просьбе 
иркутского филиала ВГИКа мы 
решили добавить дебютную 
страницу фестиваля, чтобы 
начинающие кинематогра-
фисты могли показать свои 
работы. Коллектив театра 
народной драмы подключится 
к программе перед показами. 
Добавим выступления творче-
ских коллективов, литерато-
ров, журналистов. Чтобы сами 
фильмы были не единствен-
ным событием вечера, а его 
кульминацией, апофеозом. 
А после показа непременно 
организуем обсуждение.

Мэр Иркутска Руслан Болотов, Николай Бурляев и Михаил Корнев 
накануне открытия фестиваля документального кино в городе. 
«Встретился с народным артистом России, депутатом Государ-
ственной Думы РФ, членом Союза писателей России Николаем 
Петровичем Бурляевым. В Иркутск режиссер привез свой новый 
документально-художественный фильм «Боже! Чувствую при-
ближение Твое!». Это картина о духовной и религиозной сути 
творчества советского режиссера Андрея Тарковского, — напи-
сал в своем телеграм-канале ruslanbolotov мэр Иркутска. — Мы 
должны возрождать отечественный кинематограф, на таких 
сильных духовных фильмах воспитывать нашу молодежь»

По материалам портала culture38.ru
Фото Ксении Осадчей
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ДЖАЗ ПОД КРЫЛОМ 
САМОЛЕТА

Народный артист России, пианист Денис 
Мацуев дал концерт на Иркутском авиазаводе, 

прямо в ангаре с самолетом МС-21!

На концерте, организованном в рамках 
международного музыкального фестиваля 
«Звезды на Байкале» (он проходил в Иркут-
ске с 5 по 14 сентября), звучали джазовые 
импровизации на всем знакомые классиче-
ские мотивы.

Ранее Денис Мацуев уже выступал на Ир-
кутском авиазаводе. Это было 8 июня 
2016 года на торжественной церемонии вы-
катки нового пассажирского лайнера МС-21. 
На сегодняшний день в Иркутске ведется 
подготовка к первому полету импортозаме-
щенной версии самолета, его планируется 
выполнить до конца 2023 года.

Вспоминая свое выступление семилетней 
давности, Денис Мацуев рассказал, что до сих 
пор помнит тот день. «Тогда появился 
первый самолет, сегодня здесь стоит 
уже шестой опытный борт. Наде-
юсь, в дальнейшем их будет еще 
очень много и они будут самы-
ми надежными. Ведь артисты, 
большая часть жизни которых 
состоит из гастролей и перелетов, 
как никто знают, насколько для 
пассажиров важны безопасность 
и комфорт. Благодарен Сергею Вик-
торовичу Чемезову за поддержку фе-
стиваля и идеи этого концерта. Мы с ним оба 
коренные иркутяне и оба очень хотим, чтобы 
наш родной Иркутск, наша родная земля раз-
вивались», — поделился пианист.

«Перед нами сегодня стоит масштабная 
задача — дать стране крылья. Самолет МС-21 

призван стать в ближайшие годы одним 
из основных самолетов в парке отечествен-
ных авиакомпаний. Это подтверждает высо-

кий интерес к этому самолету. Накануне 
в рамках Восточного экономического 

форума был подписан ряд соглаше-
ний на поставку этих самолетов. 
Для успеха в работе авиастроителей 
важен эмоциональный настрой. 
За годы работы над проектом само-

лета МС-21 пройдена непростая 
дорога. Все это требовало большой от-

дачи от всех нас. Эта большая командная 
работа будет доведена до целевого результа-
та — выхода на ритмичное серийное произ-
водство», — сказал гендиректор ПАО «ОАК» 
Юрий Слюсарь.

Илья Спирин
Фото ПАО «Яковлев»

Мероприятие прошло на специаль-
но созданной площадке в ангаре 
Иркутского авиазавода, где из-

готавливается новейший отечественный 
самолет МС-21. Слушателями концерта 
стали свыше 500 отличившихся заводчан 
и членов их семей. Также концерт посе-
тили генеральный директор ПАО «ОАК» 
Юрий Слюсарь, заместитель генерально-
го директора ПАО «ОАК» по гражданской 
авиации, генеральный директор ПАО 
«Яковлев» Андрей Богинский, генераль-
ный директор Иркутского авиационного 
завода Александр Вепрев и губернатор 
Иркутской области Игорь Кобзев.

Полная 
версия 

концерта 
опубликована 

на youtube-
канале 

«Театральный 
Иркутск».

Две иркутские знаменитости, прославившие наш город на весь мир: Денис Мацуев и лайнер МС-21. 
Первый родился в Иркутске, окончил школу № 11 и стал известным пианистом. Второй тоже «ро-
дился» в Иркутске и готов заменить собой самолеты зарубежного производства (МС-21 называют 
магистральным самолетом XXI века)

Для Дениса Мацуева это был уже второй 
концерт на производственных площадях 
Иркутского авиазавода. Первый состоялся 
в июне 2016 года, когда публике презентова-
ли самый первый МС-21. На прошлой неделе 
джаз звучал в «присутствии» уже шестого 
лайнера этой модели. Его сувенирный вари-
ант — в руках у нашего знаменитого земляка

ВСЕ КАК С ИГОЛОЧКИ
В иркутской гимназии № 1 

модернизировали учебные кабинеты

За летний сезон 
в более чем 130 
образователь-

ных учреждениях Ир-
кутска выполнили ре-
монты капитального 
и текущего характе-
ра. В 2023 году на эти 
цели выделен самый 
большой за последнее 
время объем средств 
из регионального 
и муниципального 
бюджетов. Мэр города 
Руслан Болотов по-
сетил гимназию № 1, 
где провели масштаб-
ные работы.

— В прошлом году 
здесь реконструировали 
бывший спальный корпус 
и открыли блок началь-
ных классов, благодаря 
чему введено 360 до-
полнительных учебных 
мест. Не оставляем без 
внимания и основное 
здание. В этом году пол-
ностью заменили систему 
отопления и холодного 
водоснабжения. Отре-
монтировали лестничные 
площадки, приобрели со-
временное оборудование. 
Наша задача — обеспе-
чить комфортные условия 
для детей и педагогов, 
— подчеркнул мэр Руслан 
Болотов.

Для занятий иностран-
ными языками закупили 
мультимедийное и учебно-
лабораторное оборудова-
ние, интерактивную доску, 
компьютеры и аудиоаппа-
ратуру. Школьники смогут 
не только прослушивать 
звуковые образовательные 
материалы, но и записы-
вать свой голос и воспроиз-
водить его, что полезно для 
освоения лингвистических 
навыков.

Кабинет психолога и ло-
гопеда дополнили игровы-
ми элементами, которые 
способствуют развитию 
моторики и адаптации 
учащихся младших клас-
сов. Поставили мобиль-
ный сенсорный комплекс 
«Иллюминар» со световой 
колонной. Он способен про-
ектировать звездное небо, 
имеет встроенную музы-
кальную систему. Как отме-
чают специалисты, прибор 
помогает ребятам изба-
виться от тревоги и рас-
слабиться перед важными 
мероприятиями.

В новом учебном году 
в гимназии сделали меди-
ацентр. Здесь будут осваи-
вать фото- и видео съемку, 
звукозапись, работать 
со студийным светом, тре-
нировать сценическую речь. 
Школьники изучат журна-
листику, правила создания 
новостных телесюжетов, 
а также устройство специ-
альной техники. Таким об-
разом, программа рассчита-
на на развитие творческого 
потенциала и практическое 
применение знаний в обла-
сти естественных наук.

— С 1961 года здание ка-
питально не ремонтирова-
лось. Теперь у нас обновили 
инженерные коммуникации 
и батареи. Впервые такое 
масштабное оснащение ка-
бинетов. При этом учитыва-
ли пожелания преподавате-
лей и учеников. Надеемся, 
что изменения понравятся 
детям и родителям, — ска-
зала заместитель директора 
по учебно-воспитательной 
работе Наталья Филиппова.

Благоустроили и терри-
торию учебного заведения. 
Выполнили асфальтиро-
вание и создали удобную 
пешеходную зону. Уделили 
внимание антитеррористи-
ческой безопасности: уста-
новили комплект автомати-
ки для распашных ворот.

Вот так теперь выглядит один из классов в гимна-
зии № 1 на улице Ленской. Это отдельная аудитория 
для изучения окружающей среды и экологии. Дети 
будут здесь знакомиться с природными явлениями 
и прогнозированием погоды, разрабатывать иссле-
довательские проекты. Для этого даже обустроили 
небольшую метеостанцию

Светлана Непомнящих
Фото пресс-службы администрации Иркутска

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Проверил ремонт в гимназии 
№ 1 — в этом году здесь вы-
полнили большой объем ра-
бот. Капитально отремонтиро-
вали тепловой пункт и систему 
отопления. Закупили мульти-
медийное и учебно-лаборатор-
ное оборудование. Оснастили 
класс технологии, кабинет 
логопеда и психолога. Благо-
устроили территорию, привели 
в порядок проезд, поставили 
автоматические ворота.
Напомню, по моему пору-
чению в образовательных 
учреждениях Иркутска усилили 
контроль за соблюдением про-
пускного режима, меры анти-
террористической безопасно-
сти. В трех детских садах и 18 
школах модернизировали 
системы видеонаблюдения, 
установили металлоискатели, 
турникеты.



722 сентября 2023 года | № 36 (1122) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф НОВОСТИ ДУМЫ

КАЖДУЮ НЕДЕЛЮ ЧТО-ТО НОВОЕ
В городе продолжаются благоустройство общественных пространств 

и ремонт дорог

В поселке Кирова, который расположен в изби-
рательном округе № 1, скоро приступят к ремонту 
дорог в секторе индивидуальной жилой застрой-
ки. Состоялся конкурс, определивший подрядную 
организацию, которая займется дорогами на ул. 
4-я Линия — ул. 3-я Линия на участке от ул. 2-й 
Кировской до ул. Коршуновской. Завершить ра-
боты запланировано до 30 октября 2023 года. Их 
стоимость составит почти пять миллионов рублей.

— В прошлом году уже был отремонтирован 
участок на ул. 4-я Линия от пересечения с ул. 
Главной Кировской до пересечения с ул. 2-й 
Кировской. Мне удалось доказать необходимость 
и добиться продолжения ремонта проезжей части, 
— отметила депутат городской думы Светлана 
Кузнецова.

В избирательном округе № 4 на средства «де-
путатского фонда», сформированного из муни-
ципального бюджета, заасфальтировали дорогу 
на улице Севастопольской между домами № 237 
и № 216. Там также необходимо провести водоот-
ведение.

— Еще на дороге между домами № 206 
и № 208 на улице Баумана были ямы. На прошлой 
неделе их заделали. Мы обратились в комитет 
по управлению Ленинским округом администра-
ции города с просьбой провести ремонт и в МУП 
«Иркутскавтодор» для более быстрого реагирова-
ния на возникшую проблему, — рассказал депутат 
от избирательного округа № 4 Евгений Савченко.

В избирательном округе № 8 возник острый во-
прос ремонта сетей водоснабжения на ул. Крым-
ской. Депутат Сергей Золотухи сообщил о реше-
нии этой проблемы.

— Сложность заключалась в отсутствии органи-
зации, обслуживающей водопровод, — рассказы-
вает Сергей Александрович. — Но благодаря сла-
женной работе комитета городского обустройства 
мэрии, администрации Ленинского округа нам 
удалось решить этот вопрос. От имени жителей 
благодарю всех за оказанную помощь.

Также на этой улице у домов № 36 и № 38 
привели в порядок двор, в котором ранее никогда 
не проводили благоустройство. Работы проходили 
за счет «депутатского фонда», сформированного 
из муниципального бюджета.

— Теперь у этих домов впервые появилось 
асфальтовое покрытие. Кроме того, там оборудо-
ваны парковки и тротуары, установлены опоры 
освещения, урны и скамейки, — прокомментиро-
вал народный избранник.

Кроме того, сотрудники комитета по управле-
нию Ленинским округом администрации горо-
да оказали содействие в вывозе металлических 
гаражей, что расширило территорию, а жители 
провели здесь озеленение — высадили кустарники 
возле домов.

В избирательном округе № 12 на территории 
рощи в районе домов № 23, 25, 27 на бульваре 
Постышева установили спортивную площадку для 
воркаута. Как рассказал депутат думы Александр 
Друзенко, подрядная организация подготовила 
основание и установила необходимое спортивное 
оборудование. Всего на работы из средств «депу-
татского фонда», сформированного из городской 
казны, было выделено 500 тысяч рублей.

— Также в ближайшее время за счет экономии 
средств, а это более 230 тысяч рублей, полученной 
при осуществлении закупок, на детской площадке 
будет заменена песочница. Особым пожеланием 
детворы из соседних домов было заменить старые 
качели на качели-гнездо. А подрядная организа-
ция еще установит скамейки с урнами, — сообщил 
Александр Валерьевич.

Эта роща благоустраивалась в 2022 году по про-
екту «Народные инициативы». Там сделали пеше-
ходные дорожки, установили скамейки с урнами, 
снесли аварийные и обрезали здоровые деревья, 
кустарники.

Александр Друзенко выделил из средств «депу-
татского фонда» 500 тысяч рублей на обустрой-
ство автомобильной парковки на ул. Коммунисти-
ческой, 51. Уже определен подрядчик, завершить 
работы запланировано до 30 сентября.

— В мою приемную неоднократно поступали 
обращения со стороны администрации школы 
и родителей учащихся о необходимости обустрой-
ства парковки. Учитывая, что земельный участок 
относится к муниципалитету и отсутствует отдель-
ная программа по парковкам, мной было принято 
решение направить часть средств «депутатского 
фонда» на эти цели, — подчеркнул Александр 
Валерьевич.

На площадке будущего сквера в микрорайоне 
Топкинском, расположенном в избирательном 
округе № 21, забетонировали основания тротуара, 
площадь между магазином и домом № 44, заме-
нили часть подпорной стенки, которую повредили 
во время укладки труб. Начали укладывать плитку 
и устанавливать опоры освещения.

— Решили для улучшения их внешнего вида 
уложить камень. На площади, где стояли коллек-
торы с колодцами, будет проведено озеленение. 
Подрядчик заверил, что работы по благоустрой-
ству сквера и строительству фонтана завершат 
до 1 октября, — рассказал вице-спикер, депутат 
от избирательного округа № 21 Юрий Коренев.

По словам депутата Григория Вакуленко, 
в избирательном округе № 24 проходят работы 
по проектированию подпорной стенки для пло-
щадки, где будет расположен сквер «Маршал». 
После чего приступят к ее строительству, затем 
начнется реализация самого проекта обществен-
ного пространства.

Кроме того, приступили к капитальному ре-
монту проезжей части вдоль дома № 48 и до арки 
дома № 20, блок-секции 3 на улице Маршала Ко-
нева. Как отмечает депутат Григорий Вакуленко, 
участок находился в ненадлежащем состоянии.

Депутат от избирательного округа № 33 Рости-
слав Белых в очередной раз проверил ход работ 
около дома № 34 в микрорайоне Приморском. 
Там идет строительство сквера в рамках федераль-
ного проекта «Формирование комфортной город-
ской среды». На его возведение было выделено 
70 млн рублей.

— Работы идут полным ходом. Начали укла-
дывать плитку, частично установили игровые 
элементы, батуты, завершили установку воркаута 
и тренажеров. Совсем скоро состоится открытие 
нашего парка, — рассказал Ростислав Викторович.

Диана Ивчик
Фото из архива депутатов Сергея Золотухина, 

Ростислава Белых и Александра Друзенко

Ежедневно в областном центре прово-
дятся какие-либо работы, улучшающие 
жизнь иркутян. Депутаты думы вме-

сте с администрацией на основе пожеланий 
жителей определяют территории, которые 
будут благоустраивать. Подробнее об этом 
рассказали сами народные избранники.

В избирательном округе № 8 решился вопрос 
с ремонтом сетей водоснабжения на улице 
Крымской. Благодаря совместной работе ад-
министрации города и депутата Сергея Золо-
тухина удалось устранить проблему, с которой 
обращались местные жители

Совсем скоро на этом месте, напротив дома № 34 в микрорайоне Приморском, 
будет закончено благоустройство общественного пространства. За создание 
сквера в прошлом году проголосовало около пяти тысяч человек. На строи-
тельство выделено 70 млн рублей в рамках федерального проекта «Формиро-
вание комфортной городской среды». Ранее это место было необлагорожен-
ной зоной, местные жители пользовались им для выгула собак

Это площадка для воркаута появилась в роще на бульваре Постыше-
ва, 23, 25, 27 в прошлом году по проекту «Народные инициативы». 
Сейчас за счет «депутатского фонда» добавили еще спортивный 
элемент, о котором просили депутата Александра Друзенко местные 
жители
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ОБРАЗЦОВЫЙ ДОМ НА 5-Й АРМИИ
Сегодня в «Иркутске» — рассказ о доме с отличием и людях, которые в нем живут и жили

—  Все началось с наших сосе-
дей из дома № 69, — призна-
ется Ольга Меркурьева, член 
совета дома и один из глав-
ных организаторов оформ-
ления заявки на почетное 
звание. — В 2017 году они 
первые и единственные в Си-

бирском федеральном округе 
получили звание образцового дома! 

Можно сказать, они стали для нас идей-
ными вдохновителями! Я сходила к ним 
в гости и узнала весь алгоритм действий. 
Затем мы устроили собрание, на котором 
стало ясно — надо пробовать! Все эти годы 
собственники тщательно следят за со-
стоянием дома: у нас всегда чисто, уютно, 
на придомовой территории всегда поря-
док. На крыше и в подвале сухо, приборы 
все стоят!
Инициативная группа взялась за дело. 

Сначала изучили положение на сайте 
Фонда содействия реформированию ЖКХ. 
В первую очередь нужно было довести дом 
до стандартов, заявленных в перечне.
—  Работа велась с участием нашей 

управляющей компании «Восточное 
управление ЖКС», — рассказывает Оль-
га Меркурьева. — Председатель совета 
дома Александр Тимофеевич Гамаюнов 
всегда был с ними на связи. Описанием 
коммуникаций, тепловых узлов и прочих 
технических параметров заведовал Сергей 
Васильевич Чанчиков. Поддержка была 
от всех жителей: кто-то ходил с бумагами 
в администрацию, кто-то занимался по-
иском нужных документов, кто-то следил 
за выполнением текущих работ по дому. 
В общем, каждый взял на себя какую-то 
задачу.
Часть работ выполнили за счет средств 

текущего ремонта, на что-то дополни-
тельно скидывались собственники всех 38 
квартир.
—  Значительно отсрочила подачу за-

явки наступившая пандемия коронавиру-
са, — вспоминает Ольга Александровна. 
— Но мы не оставляли задуманного.

Жильцы в доме очень дружные — зна-
комы уже много лет, полностью доверяют 
друг другу и совету дома, вместе выходят 
на субботники, коллективно отмечают 
праздники. Когда наступила пора соз-
давать портфолио и презентацию — это 
обязательная часть заявки — совет дома 
начал собирать архивные фотографии, 
уточнять даты, имена, фамилии… И тут 
стали всплывать самые разные воспоми-
нания.
—  Дом у нас с богатой историей. Напри-

мер, такой интересный факт: первые два 
подъезда построены в 1969 году, а в 1971-м  
«Иркутскспецстрой» справа от суще-
ствующего здания достроил еще два для 
своих сотрудников. В итоге у нас такая 
нумерация подъездов: 3, 4, 1, 2. И кварти-
ры, соответственно, тоже не по порядку! 

— продолжает рассказ Ольга Александров-
на. –Практически в каждой проживали за-
служенные люди — городского, областно-
го или всесоюзного масштаба. Ветеранов 
Великой Отечественной войны раньше 
много было! Крыша дома была плоская 
с высокими боковыми бортиками, и там 
устраивали праздники! На 9 Мая ветераны 
ставили палатку, столы накрывали, вари-
ли кашу — как это было здорово и весело! 
А нас, детвору, учили кататься на велоси-
педах прямо на крыше! Кстати, летом там 
был настоящий солярий — загорали, лежа 
на лавочках или покрывалах.
Во дворе, где теперь сквер, поясня-

ют соседи, было все иначе: песочница, 
теннисный стол, лавки, качели, березы 
росли: «Здесь стоял единственный фонарь. 
Машин почти не было, и мы всю юность 
играли в бадминтон дотемна под этим 
фонарем».
Помнят здесь и те времена, когда 

во двор приходила женщина с флягой 
и громко кричала: «Молоко!» Из всех 
подъездов сразу выходили жители разных 
возрастов и уносили с собой полные бидо-
ны теплого напитка.
—  А еще мы запускали воздушного змея 

с крыши! — улыбается Ольга Алексан-
дровна. — Написали записку: «Мы любим 
шоколад», указали адрес и прикрепили 
к змею — надеялись, что тот, к кому он 
прилетит, обязательно исполнит наше 
пожелание. Змей улетел в соседний двор, 
но никто ничего нам так и не принес. Ког-
да крышу стало подтапливать, ее пере-
строили, и теперь там живут голуби…
Фотографии в итоге были собраны, вос-

поминания упакованы в несколько строк — 
заявка оформлена, передана в фонд, а за-
тем одобрена.
—  Мы знали, что на вручение приедет 

Сергей Степашин, экс-председатель пра-
вительства России, а сейчас председатель 
попечительского совета ППК «Фонд раз-
вития территорий», и готовились серьез-
но, — добавляет Ольга Александровна. 
— К нам подключились и управляющая 
компания, и администрация города, 
и правительство области! На вручение 
пришли мэр Иркутска Руслан Болотов, гу-
бернатор Игорь Кобзев и наши почетные 
соседи. Нам вручили фасадную табличку, 
Александру Тимофеевичу Гамаюнову вы-
дали знак качества ЖКХ, а жителям дома 
подарили набор книг от фонда.
Торжественное получение звания «Дом 

образцового содержания» состоялось 
19 августа 2022 года.
—  Что дает нам табличка? Гордое зва-

ние и право быть в числе лучших. В Ир-
кутской области таких домов всего два. 
А во всей России чуть больше сотни! 
— с гордостью говорит Ольга Меркурье-
ва. — Я живу здесь с рождения и никогда 
не перееду — нет лучше места в Иркутске, 
чем наш дом образцового содержания!

Кто-то из наших читателей, возможно, помнит, что раньше на улицах 
часто встречались вывески на фасадах «Дом высокой культуры быта» 
или «Дом образцового порядка». Получить знак могли только те, кто со-

держал жилье и территорию в лучшем виде. Жители домов со знаком отличия 
гордились собой, а соседи смотрели на них с уважением. С уходом советской 
эпохи движение забылось, таблички потускнели, покрылись пылью и ржавчи-
ной, где-то их закрасили, а где-то и вовсе сняли при ремонте. Казалось, тради-
ция награждать жителей домов, содержащихся в идеальном порядке, утрачена 
навсегда. Однако в 2015 году госкорпорация «Фонд содействия реформирова-
нию ЖКХ» возродила практику, утвердила знак качества — и собственники 
многоквартирных домов снова готовы добиваться звания лучших! В Иркутской 
области таких домов всего два (!). И оба в Иркутске на одной улице!

В ТАНДЕМЕ 
С УПРАВЛЯЮЩЕЙ 

КОМПАНИЕЙ
—  Фонд содействия рефор-
мированию ЖКХ возродил 
традицию по присвоению 
звания образцовых, и те-
перь каждый многоквар-
тирный дом вправе подать 
заявку на получение такого 
статуса, — рассказывает 

Татьяна Анохова, ведущий 
специалист отдела маркетинга 

управляющей организации АО «Восточное 
управление жилищно-коммунальными си-
стемами». — На сайте ведомства подробно 
изложены требования, соблюдая которые 
можно попробовать свои силы. Мы со сво-
ей стороны готовы присоединиться к ини-
циативе, оказать содействие и помощь!
В Восточном управлении ЖКС поясня-

ют, что инициаторами борьбы за звание, 
как правило, выступают активные жители.
—  Обязательно должен быть действу-

ющий совет дома — обычно, по человеку 
от каждого подъезда. Из них же выбирает-
ся председатель совета. Решаются все эти 
вопросы на общем собрании. Дом должен 
быть в хорошем техническом состоянии, 
с благоустроенной придомовой террито-
рией, внедренными энергоэффективными 
технологиями. Например, трубопровод 
горячего водоснабжения должен быть заи-
золирован, лестничные клетки оснащены 
светодиодными энергосберегающими све-
тильниками, дом оснащен общедомовыми 
приборами учета потребления коммуналь-
ных ресурсов, а система отопления — авто-
матическими регуляторами температуры. 
Кроме того, желательно отсутствие долгов 
по платежам за услуги ЖКХ — этот пункт 
трудно реализовать на сто процентов, 
но показатели должны быть высокими.
Дом-участник может быть после кап-

ремонта, а может и до — в зависимости 
от состояния коммуникаций.

—  Новостройкам и моло-
дым домам получить звание 
не получится, ведь они 
еще не требуют особого 
внимания со стороны 
жильцов и коммунальщи-
ков. А главная цель про-
екта — продемонстрировать 

рачительность жителей, за-
интересованность, любовь к сво-

ему маленькому миру, заботу, — объясняет 
Денис Днепровский, директор управля-
ющей организации АО «Восточное управле-
ние жилищно-коммунальными системами». 
— Когда дому десятки лет, а он выглядит 
хорошо, содержится хорошо, тогда он мо-
жет доказать свое право на высокое звание 
«Дом образцового содержания».
При этом в одиночку добиться высокой 

оценки не получится ни у управляющей 
компании, ни у жильцов — здесь нужно 
действовать в тандеме.
—  У нас на обслуживании есть ветхие 

и аварийные дома, — добавляет Татьяна 
Анохова. — Многие уже махнули рукой 
на свои жилища и ждут расселения, 
но есть дома, которые хочется ставить 
в пример — жильцы заботятся о них. 
Работать с заинтересованными жителями 
одно удовольствие. Мы видим, что люди 
болеют за свое жилище, и оказываем им 
поддержку. Вряд ли какой-то из этих 
домов смог бы получить звание образцо-
вого — не пройдут технические условия, 
но по духу жильцы этого достойны!
Всего в Восточном управлении ЖКС 

на обслуживании около 720 домов по все-
му городу, в 250 из них в прошлом году 
состоялись собрания жильцов!
—  Мы открыты к диалогу и готовы ока-

зать поддержку и помощь каждому дому, 
каждому жильцу, — говорит Денис Дне-
провский. — Приходите!

ДОМ ИЗВЕСТНЫХ ИМЕН

В разные годы в доме № 50 на улице 5-й Армии жили или продолжают жить:
 9 Юрий Ножиков — первый всенародно 
избранный губернатор;

 9 Юрий Шкуропат, почетный гражда-
нин Иркутска, председатель исполкома 
Иркутского горсовета в 1982–1990 годах, 
президент Союза строителей Иркутской 
области;

 9 Владимир Потапов, почетный граж-
данин Иркутской области, первый 
секретарь Иркутского обкома КПСС 
в 1988–1990 годах;

 9 Леонид Пынько, заместитель пред-
седателя Иркутского облисполкома 
в 1972–1987 годах;

 9 Евстафий Антипин, секретарь обкома 
партии;

 9 Игорь Зусман, заслуженный тренер 
России по настольному теннису;

 9 Герольд Константинов, участник Ве-

ликой Отечественной войны, заслужен-
ный работник физической культуры;

 9 Иннокентий Мельников, участник 
Великой Отечественной войны, началь-
ник управления торговли Иркутского 
облисполкома, лауреат премии Совета 
Министров СССР;

 9 Александр Голованов, почетный про-
фессор ИГУ, председатель Общественной 
палаты Иркутска двух созывов, предсе-
датель ИГТРК в 1999–2008 годах;

 9 Юрий Кравченко, председатель ис-
полнительного комитета Иркутского 
областного совета, заместитель пред-
седателя Комитета народного контроля 
РСФСР;

 9 Павел Кацуба, 2-й секретарь Иркут-
ского областного комитета КПСС, за-
меститель председателя Госкомнадзора 

за безопасным ведением работ в про-
мышленности и горному надзору при СМ 
СССР;

 9 Сергей Меркурьев, 2-й секретарь Ир-
кутского областного комитета КПСС;

 9 Вениамин Должных, ректор Иркут-
ского института народного хозяйства, 
доктор экономических наук, профессор;

 9 Юрий Ладейщиков, руководитель 
треста «Иркутскжилстрой»;

 9 Иван Бражников, председатель Ир-
кутского областного суда;

 9 Константин Матвеев, прокурор Ир-
кутской области;

 9 Капитолина Мыльникова, заслу-
женная артистка РСФСР, первый диктор 
иркутского телевидения;

 9 Александр Баневич, управляющий 
трестом «Иркутскспецстрой»;

 9 Михаил Хвостов, управляющий тре-
стом «Иркутскспецстрой»;

 9 Василий Прядко, начальник управле-
ния «Ангарстрой», руководитель «Глав-
востоксибстроя»;

 9 Марк Крутер, заслуженный юрист 
России;

 9 Виктор Рябенко, первый заместитель 
министра геологии РСФСР, Герой Со-
циалистического Труда, лауреат Государ-
ственной и Ленинской премий СССР;

 9 Владимир Малов, второй секретарь 
Иркутского областного комитета КПСС;

 9 Александр Шустиков, руководитель 
Иркутского домостроительного комби-
ната;

 9 Алексей Мацуль, руководитель «Глав-
востоксибстроя» и многие другие. Ирина Покоева

Фото автора и пресс-службы администрации Иркутска

Четырехэтажная «сталинка» глубокого серого цвета расположилась чуть в стороне от дороги 
на одной из центральных улиц Иркутска — 5-й Армии. Долгое время дом называли ножи-
ковским — губернатор Юрий Ножиков жил здесь, когда переехал из Братска. Дом и сегодня 
населен жильцами с известными в нашем городе фамилиями — многие живут с первого дня 
и не планируют менять место жительства

Это фото сделано 19 августа 2022 года на торжественной церемонии, посвященной при-
своению звания «Дом образцового содержания» дому № 50 на улице 5-й Армии. В цере-
монии приняли участие мэр Иркутска Руслан Болотов, председатель попечительского 
совета публично-правовой компании «Фонд развития территорий» Сергей Степашин 
и губернатор Игорь Кобзев. «Звание «Дом образцового содержания» присваивается 
не первому иркутскому дому. Несколько лет назад эту высокую оценку получил еще 
один дом на 5-й Армии. Это говорит о том, что иркутяне неравнодушны. Вам действи-
тельно важно, как выглядит дом: и внутри, и снаружи. Вы многое сделали для развития 
города и области и продолжаете работать во благо других», — отметил Руслан Болотов

В этом сквере рядом с домом № 50 уютно и утром, и вечером — деревья и кусты защи-
щают от жары, а фонари создают уют после захода солнца. Кстати, зимой жители двора 
ежегодно ставят здесь елку. «Собираем большой сугроб в центре, покупаем живую ель 
и наряжаем все вместе», — рассказывает Ольга Меркурьева
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СОБРАЛИ ПОЛНУЮ ЧАШУ
Иркутские садоводы и огородники вновь блеснули своими 

достижениями

Если вы случайно оказались 
в субботу возле Центрального рын-
ка, то наверняка не смогли прой-
ти мимо участников фестиваля: 
частушки и музыку было слышно 
издалека. Праздник урожая от-
метили традиционно с размахом! 
Встретились давние знакомые 
из разных клубов, хвалились 
урожаем, обменивались техноло-
гиями удобрения земли, секретами 
выращивания культур, раскрывали 
рецепты вкуснейших заготовок.

У каждого объединения была 
своя «визитная карточка» — тема-
тически украшенная приветствен-
ная зона, палатка или стол. Сразу 
скажем, конкурс «Краски осени» 
на лучшее оформление выиграли 
стенды Ольги Казанковой (Иркут-
ский городской клуб садоводов-
опытников имени А. К. Томсона), 
 клуба «Садовод и огородник» 
и уютный уголок СНТ «Ангарские 
хутора», что находится на берегу 
Ангары по Байкальскому тракту. 

Погодные условия в этих местах 
суровые, урожаем не балуют, 
но жители садоводства всегда гото-
вы напоить свежесобранным иван-
чаем из расписного самовара и уго-
стить брускеттой с вяленой сливой. 
Прихлебываешь ароматный напи-
ток, а вокруг оживает сказка — до-
мовята, грибочки, котики…

— Здесь все краски нашего 
СНТ, — объясняет Инна Стани-
славовна Клипа, автор необычных 
скульптур. — Мы живем в условиях 
экстремального земледелия, рядом 
с Байкалом, с прохладной Ангарой, 
вырастить что-то удивительное 
непросто… Зато мы занимаемся 
экотворчеством, создаем скульпту-
ры из цемента и бетона. Внутри 
у фигурок пластиковые бутыл-
ки, а формой мы не ограничены, 
можем сделать все, до чего наша 
фантазия дотянется! Я предпо-
читаю трудиться в красивом месте 
и потом красиво пить чай на ве-
ранде. Не только урожай должен 
радовать! «Ангарские хутора» — 
уютное семейное СНТ, где живут 
творческие люди.

В самом начале выставки в па-
латке Ольги Казанковой гостей 
«встречал» Август Карлович 
Томсон: его портрет был окружен 
ярким урожаем, который вы-
растили последователи пионера 
сибирского садоводства — иркут-
ский клуб, названный его именем. 

Члены клуба с удовольствием 
поучаствовали в конкурсе виногра-
дарей, который впервые провели 
в рамках фестиваля. Да, так много 
винограда выращивают под Ир-
кутском, что уже можно проводить 
конкурс! «Лучшую гроздь бес-
семянного винограда» вырастила 
Любовь Унагаева, «Лучшая гроздь 
столового винограда» оказалась 
на лозе Натальи Любицкой, «Са-
мая весомая» созрела в саду Ольги 
Кочеваткиной, а гостям больше 
всего по вкусу пришелся виноград 
Галины Копыловой.

Фруктовая история Сибири 
началась с яблок. И пришедшие 
на фестиваль высоко оценили 
вкус фруктов Галины Ильиничны 
из садоводства «Холодок». На 30 
сотках биолога, бывшего сотрудни-
ка НИИ, раскинулся сад, в котором 
14 сортов яблок, слива, крыжовник 
и другие ягоды.

— 30 лет назад даже не думала, 
что у меня могут вырасти такие 
вкусные яблоки! — говорит Галина 
Ильинична. — Первое мое дерево 

Летний день зимний месяц 
кормит, а иркутские са-
доводы собрали столько 

овощей, фруктов и ягод, что ще-
дро поделились не только с жюри 
конкурса, но и со зрителями. 
Товарищества и городские клубы, 
СНТ, ДНТ, общественные орга-
низации накрыли столы прямо 
на улице в центре города. Уже 
восьмой раз в Иркутске прошел 
самый яркий, вкусный, а глав-
ное, душевный праздник осени 
— Фестиваль садоводов и огород-
ников, организованный Союзом 
садоводов Иркутска и Иркутского 
района при поддержке админи-
страции города.

Любовь Богданова выращивает вот такие богатырские помидоры весом больше полкилограмма. Один из ее бога-
тырей взвесили — почти 640 граммов! Это при среднем весе одного помидора в 100 граммов. Даже считающиеся 
гигантским сортом томаты «Бычье сердце» чаще всего вытягивают граммов на 300. В СНТ «Потенциал», где выращи-
вает свои помидоры Любовь Богданова, земля плодородная и климат мягкий: палку воткни — зацветет!

ПРОСТОР ДЛЯ ТВОРЧЕСТВА
— Многие горожане на время сезона становятся дачниками, 

это важная часть нашей жизни. И конечно, это простор для 
гастрономического и дизайнерского творчества. На традици-
онном фестивале садоводов и огородников можно увидеть, по-
щупать и попробовать результаты труда, обменяться опытом, 
расширить горизонты. Администрация города Иркутска под-
держивает такие нужные городу проекты, мы давно уже рабо-
таем с Союзом садоводов Иркутского района и города Иркутска 
и теперь с нетерпением ждем весны, когда откроется новый 
сезон, — прокомментировал Алексей Анатольевич Гордин, на-
чальник Управления реализации общественных инициатив ад-
министрации города Иркутска.
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было сорта «Алтайское румяное», 
оно до сих пор прекрасно себя чув-
ствует и дает вкуснейшие крупные 
плоды. Да, наши фрукты не такие 
сладкие, как южные, но в нашем су-
ровом климате они становятся на-
сыщеннее. Магазинные внук не ест, 
а мои — с удовольствием!

Все садоводы — люди, страстно 
увлеченные, и свою ложку пикант-
ности в меню фестиваля добавила 
Ольга Сергеева из клуба «Лето». 
Она не специализируется на чем-то 
одном, привезла и яблоки, и цве-
ты… Но ярче всего горели красным 
«Колокольчики». То, что издалека 
выглядело бутонами, при ближай-
шем рассмотрении оказалось пер-
чиками, выращивать такие можно 
и на огороде, и дома.

— «Колокольчик» относят 
к горьким сортам, а круглый «Трю-
фель» сладкий, их кусты могут 
жить три года. Но самый острый 
перец сейчас на мне, — Ольга Сте-
пановна показывает бусы на шее. 
— Я привезла их из Турции, после 
посадки семян трижды руки с мы-
лом мою, все вокруг горит!

Говорят, одиночество — это когда 
осенью с вами никто не поделился 
кабачком. А с гостями фестиваля по-
делились еще и рецептами вкусней-
ших заготовок! Лучшими в конкурсе 
домашней консервации «Осенний 
смак» стали блюда СНТ «Теплоэнер-
гетик», клуба «Лето» и Елены Лы-
сановой из Иркутского городского 
клуба садоводов-опытников имени 

А. К. Томсона. Не будем описывать, 
как было вкусно, просто приходите 
на следующий фестиваль за новыми 
впечатлениями.

Каждый садовод выбирает своих 
фаворитов среди овощей, ягод 
и фруктов. Но в одном мнения, 
кажется, сходятся — в саду должно 
быть красиво. Цветы — это любовь 
навсегда, с первого взгляда. Так 
Катерина Боркина влюбилась в гор-
тензии, оставила юридическую спе-
циальность и открыла свой монопи-
томник, в котором более 60 сортов. 
Мимо белых, розовых, пастельных 
и винных облаков ее метельчатых 
гортензий пройти было просто не-
возможно. Они зацветают зеленым 
и спустя время меняют оттенки 
на более яркие. Какой будет гор-
тензия, зависит не только от сорта, 
а еще и от условий, в которых куст 
будет расти. Легкие, нежные, ро-
скошные… но погубить такую кра-
соту непросто, уверяет Катерина:

— Не бойтесь, метельчатые гор-
тензии, несмотря на то что выгля-
дят пышными, хрупкими, нежны-
ми, очень неприхотливые растения. 
Единственное, что стоит сделать, 
это срезать шапки цветов и замуль-
чировать куст на зиму. Гортензия 
может жить очень долго, в старин-
ных усадьбах Европы встречаются 
кусты старше ста лет, а в нашем 
регионе эта культура относительно 
новая.

Александра Луканина
Фото автора

Осторожно, эти «Колокольчики» жгучие! Оригинальные по форме мини-пер-
цы можно выращивать на окне в квартире или в огороде

Тыквы разных форм и мастей — настоящее украшение осеннего дома. Но най-
дете ли вы среди круглых красавиц кабачок? (Ответ: маленький, зеленый, 
сразу перед огромной оранжевой тыквой — именно он)

Миниатюрные огурчики Мелотрии шершавой вписываются в популярный 
барби-тренд своими размерами, а по вкусу ничуть не уступают обычным огур-
цам, подходят для салата и закруток

Удивительный 
двухцветный геор-
гин сорта «Вулкан» 

вырастила Ольга 
Казанкова: «Цветы 

у «Вулкана» обычно 
бывают желтые, крас-

ные, в качестве редкого 
исключения встречаются 
оба сразу. Георгины на-
столько прекрасны, что 
среди них даже розы никто 

не замечает. В детстве я побы-
вала на выставке цветов, их 
красота, объем и великоле-
пие впечатлили меня на всю 
жизнь!»
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ЭФФЕКТИВНО И НЕДОРОГО
Телефон   
26-12-36

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ  ГОРОДСКАЯ  ГАЗЕТА

ИИркутскркутскРЕКЛАМА В ГАЗЕТЕ
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ПРОВОДНИК ДЛЯ ОСОБЫХ ДЕТЕЙ
Иркутянка Светлана Садовская – финалист VI конкурса «Учитель-дефектолог России 

— 2023» обучает малышей с особенностями развития жизненно важным навыкам

— Дефектолог занимается коррекцией всех ум-
ственных процессов — внимания, памяти, мышления, 
речи, работает с двигательно-координационными 
и сенсорными способностями детей, с разными осо-
бенностями развития: нарушениями слуха, зрения, 
опорно-двигательного аппарата, речи, с ментальны-
ми расстройствами. А также это педагог, который 
в первую очередь любит детей и помогает родителям 
принять диагноз, — объясняет Светлана Викторовна.

Общение с родителями — неотъемлемая часть ра-
боты педагога, причем не самая простая. Светлана 
Викторовна входит в состав психолого-медико-педа-
гогической комиссии на базе детского сада, вместе 
с коллегами (психологом, логопедом, медработни-
ком) обследует детей общеразвивающих групп и дает 
рекомендации по переводу в группы коррекции, если 
есть необходимость.

— Не все родители могут принять диагноз ребен-
ка, особенно в дошкольном возрасте. Если малыш 
не справляется с заданиями для всех, мамы и папы 
думают, что он сможет догнать позже, и к мнению 
специалистов о переводе в группу коррекции не при-
слушиваются. В школе из-за оценочной системы 
разница между детьми становится более очевидной, 
происходит осознание проблемы. Но время 
упущено. Поэтому важно подбирать слова 
в разговоре с родителями, стараться 
не ранить и при этом показать, какой 
путь следует им выбрать, доказать, 
что жизнь после постановки диа-
гноза не закончится, — рассказы-
вает Светлана Викторовна.

Детский сад, школа, друзья, 
поиски себя и первая любовь — 
учитель убеждена, что этот путь, 
так же как и другие дети, проходят 
практически все ее выпускники. 
Такие выводы она делает из своего 
опыта. За жизнью учеников специалист 
следит и после их выпуска из детского 
сада.

— Некоторых воспитанников не теряю из виду 
до 18–19 лет. Знаю о жизни даже моих первых вы-
пускников! Все они выросли, стали мамами и папами. 
Но все равно приходят в гости в сад, переписываемся 

с ними и их родителями в чатах. Как-то мой выпуск-
ник Саша пришел с женой, познакомил нас, порадо-

вал, что они ждут ребенка. Приятно, когда вижу 
эмоциональную отдачу от детей, и малень-

ких, и уже выросших, — говорит Светла-
на Викторовна.

Дефектолог всегда работает 
на долгосрочную перспективу: при-
вить маленьким ученикам самосто-
ятельность, научить чувствовать 
свое тело, выражать эмоции, го-
ворить, понимать речь получается 
не за пару занятий, иногда на это 

уходят годы. Тем ценнее любое, 
даже самое маленькое достижение 

ребенка. Светлана Викторовна вспо-
минает, как 10 лет назад столкнулась 

с профессиональным кризисом, когда 
среди ее новых учеников стали все чаще появ-

ляться дети с множественными нарушениями и про-
блемным поведением. Работать стало сложнее, не-
обходимо было менять подход к обучению, поскольку 
стандартная схема на занятиях не помогала.

— Тогда у меня ушел год на адаптацию к новым ус-
ловиям, все равно как у малышей, которые привыка-
ют к детскому саду, — улыбаясь, вспоминает педагог. 
— Я нашла в себе силы продолжить работать, изучила 
необходимые инструменты. Мой девиз по жизни: 
«Учить и учиться». Когда только начинала работать, 
уже понимала, что нужно постоянно обучаться, что-
бы понять, как работать с детьми с особыми образо-
вательными потребностями. И это понимание, стрем-
ление узнать новую информацию остается со мной.

Учится Светлана Викторовна в свободное время 
и, как правило, на семинарах и научно-методических 
конференциях. Еще она ведет свои профессиональ-
ные сайты, где делится своими наработками, и успе-
вает принимать участие в конкурсах. В этом году 
стала финалисткой VI конкурса «Учитель-дефектолог 
России»: из 55 конкурсантов со всей страны жюри 
выбрало 10 лучших. Профессиональное мастерство 
педагоги должны будут продемонстрировать с 3 
по 5 октября в Москве.

— Не ожидала, что выиграю конкурс такого уров-
ня. Волнуюсь, хочу выступить достойно. В программе 
у нас мастер-классы, где конкурсанты должны по-
делиться опытом работы, научить коллег чему-то но-
вому. Затем будет открытый урок — дадут либо кор-
рекционный класс, либо группу дошкольников. Тему 
занятия скажут только накануне вечером. В третий 
день будем решать кейсы по коррекционной педаго-
гике: дадут проблемную ситуацию, выход из которой 
нужно предложить. Например, ребенок во время 
занятия падает на пол и не хочет заниматься. Как 
решить эту проблему? Подготовиться невозможно — 
темы никто не знает заранее. Поможет только педа-
гогический опыт, — говорит Светлана Викторовна.

Участие в конкурсах помогает учителю узнать 
практические методики коллег и приобрести новые 
связи, получить оценку своих действий от квалифи-
цированных специалистов. Ведь «вариться в соб-
ственном соку», как считает Светлана Викторовна, 
никому не идет на пользу. Интересно, что и ее 
маленькие ученики тоже любят конкурсы и часто 
выигрывают различные соревнования: будь то спор-
тивные эстафеты, конкурсы рисунков и поделок или 
викторины.

— Стараемся с детьми попасть в разные конкурсы, 
даже дистанционные. У нас в этом очень заинтересо-
ваны родители, они и собирают портфолио. Тут важ-
но и то, что ребенок получает новый опыт и знания, 
и то, что родители видят, как он социализируется, 
может быть успешен в среде сверстников, — поясняет 
педагог.

Говоря о конкурсах и различных мероприятиях 
для детей с ограниченными возможностями здоровья 
(ОВЗ), Светлана Викторовна отмечает, что инклюзив-
ных проектов становится все больше и это не может 
не радовать. Если в прошлом ребенок с особенностя-
ми развития и его семья были в изоляции от обще-
ства, сейчас ситуация меняется, тема ОВЗ и инвалид-
ности перестала быть табуированной.

— Конечно, хочется привлечь больше внимания 
общественности к решению проблем этих детей, под-
держать их семьи. Я ведь не только учу их, но и учусь 
у них сама. Знаю, что многие педагоги испытывают 
профессиональное выгорание, но меня работа дефек-
толога вдохновляет и заряжает энергией, — делится 
секретом успеха Светлана Викторовна.

У учителя-дефектолога Светланы Викто-
ровны Садовской — 29 лет педагогиче-
ского стажа и всего одна запись в трудо-

вой книжке: после окончания пединститута 
она пришла работать в детский сад № 168 
в Ново-Ленино и там из молодого специали-
ста выросла в профессионала с высшей ква-
лификационной категорией. Сейчас Светлана 
Викторовна не видит себя в другой сфере, 
кроме дефектологии. А будучи школьницей, 
всерьез задумывалась, куда поступать — в ме-
дицинский вуз или педагогический. Выбрала 
педагогику, но на стыке с медициной — рабо-
тает с учениками с непростыми диагнозами. 
Ежедневно она проводит индивидуальные 
и групповые уроки для детей с трех до восьми 
лет — воспитанников групп компенсирующей 
направленности.

«Бытует мнение, что с педагогической работой 
можно подождать, ребенок с возрастом само-
стоятельно научится одеваться, играть, гово-
рить. Это очень серьезная ошибка, которую 
допускают многие родители и теряют драго-
ценное время. Начинать регулярные занятия 
с малышом необходимо как можно раньше 
и проводить их не эпизодически, а изо дня 
в день. Занятия будут успешны, если станут ин-
тересны ребенку и будут иметь практическую 
направленность», — говорит Светлана Викто-
ровна Садовская

Кроме 
дефектолога 

с детьми занима-
ются психолог, ин-

структор по физической 
культуре, музыкальный 

специалист и, конечно, вос-
питатели. Занятия следуют 

одно за другим, так что 
у воспитанников групп 
компенсирующей на-
правленности очень 

насыщенные 
будни.

В спортзале детского сада 
№ 168 дети с ограничен-
ными возможностями 
здоровья занимаются 
не только с инструктором 
по физической культу-
ре, но и с дефектологом. 
Тренажеры, шведская 
стенка, снаряды — зал 
хорошо оснащен, в детса-
де есть даже свой бассейн. 
На занятиях Светлана 
Викторовна использует 
собственные методиче-
ские разработки занятий 
по коррекции недостат-
ков двигательно-коорди-
национных и сенсорных 
способностей у дошколь-
ников с отклонениями ин-
теллектуального развития

Индивидуальное 
занятие в каби-
нете дефектолога 
с дошкольником 
Кириллом. Маль-
чик не разговари-
вает в силу своих 
особенностей, по-
этому запуск речи 
— одна из приори-
тетных задач в об-
учении. Важные 
инструменты для 
коррекционных 
занятий — зер-
кало и любимые 
игрушки Кирилла 
в качестве поощ-
рения за выпол-
ненные задания

Александра Голубцова. Фото Валентина Карпова
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БОЛЬШЕ ПОЛУВЕКА НА ЗАВОДЕ
Сегодня в «Иркутске» — рассказ о токаре-расточнике Иркутского 

завода тяжелого машиностроения

Каждый год в последнее 
воскресенье сентября 
в России отмечается 

День машиностроителя. 
Праздник был учрежден 
в далеком 1966 году. Нака-
нуне этого дня корреспон-
дент нашего еженедельника 
задала несколько вопросов 
рабочему ИЗТМ Геннадию 
Николаевичу Фомичеву.

—  Геннадий Николаевич, как 
давно вы работаете на заводе?

— С 1972-го, уже 51 год. Сразу 
устроился токарем-расточником. 
Мне был 21 год, сразу после армии. 
Было непривычно первое время 
работать на таком большом заводе, 
но у меня был хороший наставник, 
и я быстро привык.
—  Почему устроились имен-

но на завод?
— В 1972 году мне понравились 

условия трудоустройства, выдавали 
жилье в общежитии. Все стабильно 
на заводе, и коллектив всегда был 
хорошим. Работа — мой второй дом.

—  Расскажите, как прохо-
дит ваш рабочий день.

— В течение дня я подготавли-
ваю инструменты, занимаюсь их 
заточкой, также обучаю подручного 
расточника, передаю ему свой опыт 
и знания, готовлю его к самостоя-
тельной работе.

—  Какими качествами, по-
вашему, должен обладать со-
трудник, чтобы успешно рабо-
тать на вашей должности?

— Я думаю, он должен быть вни-
мательным и терпеливым.

И еще пара вопросов директору 
по производству.
—  Почему вы считаете Ген-

надия Николаевича Фомичева 
одним из лучших сотрудников 
завода?

— Геннадий Николаевич очень 
опытный сотрудник, с большим 
стажем. Самое ценное — он хорошо 
передает опыт молодым сотрудни-
кам, подготовил уже трех хороших 
специалистов для ИЗТМ.
—  Какие качества должны 

быть у человека, чтобы его 
взяли на ИЗТМ и он смог до-
биться успеха?

— Он должен быть в первую оче-
редь квалифицированным профес-
сионалом своего дела, иметь опыт 
работы на машиностроительном 
предприятии.

Майя Новикова. Фото автора

Геннадий Николаевич Фомичев, 
токарь-расточник Иркутского за-
вода тяжелого машиностроения

ИРКУТСК МОЖЕТ СТАТЬ СТОЛИЦЕЙ АГРАРНОГО МАШИНОСТРОЕНИЯ СИБИРИ

По мнению изобретателя, предприни-
мателя Сергея Беляева, для этого и для 
укрепеления продовольственного щита 

безопасности в сжатые сроки необходимо ре-
формирование кадровой политики, серьезная 
корректировка финансовой программы разви-
тия села. Ставка должна быть сделана на увели-
чение производительности труда, вовлечение 
самозанятых в реальный сектор экономики.

Требуются альтернативные методы хозяйствования: 
госхозы, коллективные хозяйства, МТС, артели, коопера-
ции и товарищества разного толка. Должны быть созданы 
условия для развития местной региональной мини-сельхоз-
техники, до 50% прицепной техники должно производиться 
в регионе на 30–35% дешевле аналогов.

— Необходимо предоставлять производителю беспроцент-
ные кредиты до 15 лет с выплатой первого платежа через пять 
лет! Практиковать гранты до 5–10 млн рублей для создания 
современных мини-производств, — объясняет Сергей Дмитри-
евич. — И я смогу уже завтра производить не 100, а 500 единиц 
техники, а послезавтра — уже 1000! За три-пять лет сможем 
накормить наш народ качественной овощной продукцией, 
а через пять-семь — качественным молоком и мясом!

Приятно, что нашего рационализатора поддержива-
ют и в Общественной палате РФ. Вот какой ответ пришел 

на предложения Сергея Беляева за подписью председателя 
комиссии по развитию агропромышленного комплекса 
и сельской территории О. А. Сироты: «Благодарим Вас 
за Вашу производственную деятельность — вопрос импорто-
замещения сельскохозяйственной техники сейчас действи-
тельно очень актуален. Также отмечаем, что поднятый Вами 
вопрос важности развития кооперации прорабатывается 
и на государственном уровне. Мы были бы рады пригласить 
Вас на профильные мероприятия, посвященные теме произ-
водства сельхозтехники».

Илья Спирин. Фото автора

Сергей 
Беляев 
уже 25 лет 
произво-
дит уни-
кальную 
сельско-
хозяй-
ственную 
технику

НАГРАДИЛИ ЛУЧШИХ
За внесение большого личного вкла-

да в развитие машиностроительного 
комплекса, освоение новых изделий, 

подготовку кадров, обеспечение высоко-
эффективного функционирования про-
мышленных предприятий Иркутской 
области ко Дню машиностроителя будут 
награждены 15 сотрудников Иркутско-
го авиационного завода — филиала ПАО 
«Яковлев».

Медалью за доблестный труд I степени отмечены 
травильщица 5-го разряда Лариса Александровна Де-
мина, инженер-технолог 1-й категории Николай Вик-
торович Пантелеев.

Медалью за доблестный труд II степени — оператор 
станков с программным управлением 5-го разряда Мак-
сим Александрович Алимов; наладчик станков и манипу-
ляторов с программным управлением 5-го разряда Андрей 
Анатольевич Гаврилов; начальник бюро технического 
контроля Александр Викторович Ченских.

Благодарность Союза машиностроителей России 
получат инженер-конструктор 2-й категории Михаил 
Игоревич Антипин; начальник участка Александр 
Николаевич Баринов; заместитель начальника отдела 
Анатолий Геннадьевич Горох; инженер 2-й катего-
рии Александра Сергеевна Наумова; начальник бюро 
Ирина Сергеевна Панковец, инженер-конструктор 
1-й категории Елена Олеговна Попова; штамповщик 

3-го разряда Елена Викторовна Рыкова; начальник 
конструкторского бюро Сергей Юрьевич Трифонов; 
инженер-технолог — руководитель группы Александр 
Владимирович Шелепов; начальник смены Алексей 
Анатольевич Шелухин.

Иркутское региональное отделение Союза 
машиностроителей России

На фото — медали и благодарности для 15 сотруд-
ников Иркутского авиационного завода — филиала 
ПАО «Яковлев»

С ДНЕМ 
МАШИНОСТРОИТЕЛЯ!

Накануне праздника 
вспомним историю его 

возникновения и расскажем 
немного об отрасли

Продуктами работы машино-
строителей все мы пользу-
емся каждый день и едва ли 

не каждую минуту. Мы ездим 
на транспорте, пользуемся домаш-
ней техникой, применяем в жиз-
ни какие-то предметы, которые 
невозможно было бы иметь без 
специалистов этой отрасли. Если 
вдуматься, День машиностроителя 
— это праздник многих и многих 
людей, да и наш с вами тоже!

История Дня машиностроителя уходит 
своими корнями в XIX век. Становление 
машиностроительной отрасли в России 
происходило параллельно с развитием 
промышленности. Впервые праздник был 
учрежден 25 сентября 1929 года по иници-
ативе Совнаркома РСФСР. Празднование 
было приурочено к открытию Московского 
машиностроительного завода имени  
М. В. Фрунзе. 

Сейчас День машиностроителя в России 
отмечают в последнее воскресенье сентя-
бря — в этом году 24 сентября. Этот про-
фессиональный праздник был установлен 
Указом Президиума Верховного Совета 
СССР от 1 октября 1980 года № 3018-Х 
«О праздничных и памятных днях».

Машиностроение — это главная отрасль 
любой экономики. И чем лучше она работа-
ет, тем лучше и с большими удобствами жи-
вут люди. Всего каких-то 200 лет назад этой 
отрасли не существовало вовсе. И насколько 
совершеннее стала техника за это время!

Машиностроение является сложной 
и дифференцированной отраслью про-
мышленности. Машиностроительный 
комплекс РФ объединяет 12 крупных ком-
плексных отраслей, образованных сотнями 
высокодифференцированных подотраслей. 
К комплексным отраслям машиностро-
ения относятся тяжелое, энергетическое 
и транспортное машиностроение; элек-
трическая промышленность; химическое 
и нефтяное машиностроение; станкострои-
тельная и инструментальная промышлен-
ность; приборостроение; автомобильная 
промышленность; транспортное и сель-
скохозяйственное машиностроение; стро-
ительно-дорожное и коммунальное маши-
ностроение; машиностроение для легкой 
и пищевой промышленности и бытовых 
приборов; авиационная промышленность; 
судостроительная промышленность; про-
мышленность средств связи.

Не удивительно, что развитие машино-
строительного комплекса находится среди 
основных приоритетов социально-эконо-
мической политики государства и ценится 
важность труда машиностроителей.

В списке почетных есть звание «За-
служенный машиностроитель Российской 
Федерации», которое присваивается высо-
копрофессиональным рабочим, инженер-
но-техническим и научным работникам 
организаций машиностроения, в том 
числе научно-исследовательских, техно-
логических и проектно-конструкторских 
организаций, за личные заслуги.

Сам же праздник работников данной от-
расли и раньше, и сейчас отмечается в Рос-
сии широко и торжественно.

Майя Новикова
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ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК «ИРКУТСК» 
С ДОСТАВКОЙ НА ДОМ

Самую многотиражную газету города можно выписать, заплатив 
только за работу почтальона!

ГАЗЕТУ ВАМ  
ДАРИТ ГОРОД!

91 рубль — цена подписки на месяц 
в 2024 году!

И это оплата труда почтальона.
Сама газета для иркутян бесплатна!

Если вы хотите получать еженедельник 
«Иркутск» в свой почтовый ящик сейчас, не 

дожидаясь наступления нового года, это легко 
сделать: подписка оформляется с любого 

месяца.
Где подписаться?

Можно выписать еженедельник «Иркутск» 
онлайн: podpiska.pochta.ru

Можно выписать еженедельник 
«Иркутск» в ближайшем к вам 

почтовом отделении.

УДОБНО, ИНТЕРЕСНО, ПОЛЕЗНО
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(22–29 сентября)

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска имени 
А. М. Сибирякова
Отдел истории 

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологиче-
ский», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по за-
явкам) (6+)

Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+); 
«А. М. Сибиряков… Его имя – достояние потомков» (6+); 
Галерея почетных граждан Иркутска (электронный киоск) 
(6+); 
«Иркутская промышленность» (6+); 
«3 сентября – День победы над империалистической Япо-
нией» (6+); 

Часовня святителя 
Иннокентия Иркутского 
поставлена в 2011 году 
на территории под-
разделения Погранич-
ного управления ФСБ 
России по Чеченской 
Республике в селе Тус-
хорой Итум-Калинского 
района. Архитектурное 
исполнение имеет вид 
церковной свечи. Ча-
совня срублена из ан-
гарской сосны и имеет 
высоту сруба 17 метров. 
Плотники срубили ее 
из кругляка, имеющего 
18 сантиметров в диаме-
тре с «острожкой» с двух 
сторон. Вся работа вы-
полнена по старорусской 
технологии «в обло», 
или рубкой в пол бревна 
с креплением на дере-
вянные шканты, то есть 
без единого гвоздя

«История Иркутской святыни на Чеченской земле» (6+).
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-161, 
710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля 

Постоянно действующая экспозиция «Мастерская  
В. С. Рогаля» (6+)
Выставка «Боевой путь В. С. Рогаля. Советско-японская  
война» (6+) 
Выставка «АртТекстиль» (6+) 
Персональная выставка работ Натальи Овчинниковой в 
рамках проекта «Город городу» (6+) 
«Славлю тебя, моя Родина». Персональная выставка работ 
Петра Гамаюнова в рамках проекта «Город городу» (6+)
«Мой мир». Персональная выставка работ Геннадия Кон-
стантиновича Суханова (6+)

 � 23 сентября
Работа изостудии «Маленький художник» (6+). Начало в 
10.00.

 � 24 сентября
Мастер-класс по плетению амулета «Ловец снов», кулон из 
УФ смолы (6+). Начало в 13.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора 
«Азбука ремесла». Занятия с мастерами народного творче-
ства и ремесел (по изготовлению народной куклы, резьбе по 

дереву, ткачеству, лепке из глины, пластилиновой живопи-
си, валянию из шерсти) (по заявкам) (6+)
«От сувенира до гончарного промысла». Выставка работ из 
керамики и глины студентов кафедры изобразительного 
искусства и методики ИГУ ПИ (6+) 
«Тряпичный зайчик» и «Керамическая свистулька». Вы-
ставки работ мастеров и учеников студий Дома ремесел и 
фольклора (6+)

 � 23 сентября 
Открытие персональной выставки пластилиновой живо-
писи Людмилы Кругличенко «Бабочка в твоих ладонях», 
мастерская ИЗО и ДПИ «Радуга» ДРиФ (6+). Начало в 15.00.
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества» 
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX веков» 
и мастер-класс по неполной разборке-сборке оружия (по 
заявкам) (6+)

Выставки: 
«Иркутяне на фронте и в тылу» (Иркутск и иркутяне в вой-
нах XIX – начала ХХ века) (6+); 
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1920–1930 годов» 
(6+); 
«Иркутяне на Афганской войне» (6+); 
«Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские госпитали в 
годы ВОВ (6+); 
«Иркутск авиационный» (6+); 
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+); 
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX – на-
чала ХХ века) (6+); 
«Своих не бросаем…» (отдельный блок посвящен памяти 
Героя России Эдуарда Дьяконова) (6+); 
«Пресса Первой мировой войны» (6+); 
«В небе Китая» (советские добровольцы в Китае 1937–1940 
годов) (6+).

Музей городского быта 
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян второй 
половины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)

Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX – начало ХХ века)» (6+); 
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+); 
«Язык деревянной архитектуры: образы старого иркутского 
домостроения» (6+); 
«Кабинетная скульптура XX века» (6+); 
«Детский портрет». Фотографии юных горожан XIX – на-
чала XX века (6+); 
«Набор столовых приборов конца XIX — начала XX века» 
(6+); 
«Летопись иркутской жизни конца XIX – начала XX века» 
(6+); 
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц в конце 
XIX – начале XX века» (6+).
Выставка ДПИ «Байкал» (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204-884.

Иркутский областной художественный 
музей
Главное здание

«Окно в Россию. Религиозное искусство эпохи Петра I». Вы-
ставка из собрания музея имени Андрея Рублева (0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.

Галерея сибирского искусства
Выставка «Валентин Серов. Из собрания Русского музея» 
(Санкт-Петербург) (0+) 
XX областная молодежная выставка-конкурс «В отражении 
времени» (0+) 
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.

Усадьба В. П. Сукачева
«Волшебство старинной куклы». Из частной коллекции (0+)
«Они пережили динозавров». Из частной коллекции иркут-
ского ученого Александра Суслова (0+) 
Персональная выставка Миры Аргуновой «Всевидящее око» 
(г. Якутск) (0+) 
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112. Тел. 53-12-24.

Арт-галерея «Диас»
«Все загадки кругом да чужие глаза». Персональная выстав-
ка Виктора Норкина (12+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (914) 899 1088,  
55-45-95.

ТЕАТРЫ
Театр народной драмы

 � 24 сентября
М. Корнев. «Василиса Прекрасная». Музыкальная сказка 
(6+). Начало в 12.00 и 14.00.
29 сентября
М. Корнев. «Сибирская свадьба». Обрядовый спектакль 
(12+). Начало в 19.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 46-99-68.

КОНЦЕРТЫ
Иркутская областная филармония
Концертный зал

 � 24 сентября
Виртуальный концертный зал. Российский национальный 
оркестр (6+). Начало в 15.00. Бесплатное мероприятие.

 � 26 сентября
«Нам 10 лет». Юбилейный концерт камерного хора. Глав-
ный хормейстер – Елена Бояркина (6+). Начало в 18.30.

 � 29 сентября
«Ретро-хит». Музыка из фильмов Голливуда до 80-х годов 
XX века. Эстрадно-инструментальный ансамбль. Заслу-
женный артист России Александр Чудновский (аккордеон). 
Музыковед Александра Шихалева (6+). Начало в 18.30.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 24-11-00.

Органный зал
 � 23 сентября

«Его величество орган». Исполнитель – Дечебал Григоруцэ 
(6+). Начало в 17.00.

 � 27 сентября
«Орган в стиле этно». Концерт органной музыки. Исполни-
тель – Дечебал Григоруцэ (6+). Начало в 18.30.
Адрес: ул. Сухэ-Батора, 1. Тел. 500-121.
Городские библиотеки

 � 22 сентября
«Байкал – жемчужина Сибири». Познавательный час в 
детской библиотеке № 19 имени В. П. Стародумова (6+). 
Начало в 13.00.
Адрес: ул. Макаренко, 6. Тел. 32-28-09.
«Школа жизни педагога Я. Корчака». Урок нравственности 
в детской библиотеке № 31 «Алые паруса» (6+). Начало в 
13.00.
Адрес: ул. Баумана, 199. Тел. 50-24-70. 

 � 26 сентября
«Думы старухи Дарьи из деревни Матера». Литературно-
музыкальный спектакль по мотивам повести В. Г. Распутина 
«Прощание с Матерой» для взрослых читателей в ЦГБ 
имени А. В. Потаниной (16+). Начало в 15.00.
Адрес: ул. Трилиссера, 32. Тел. 23-93-91. 

Областная библиотека  
имени И. И. Молчанова-Сибирского

 � 23 сентября 
Просветительская акция «Литературный диктант» (16+). 
Начало в 12.00.
Лекция «Глубокое понимание баланса жизни. Какие сферы 
жизни существуют. Человек как целостная система». Лектор 
– клинический психолог Владимир Перебейносов (16+). 
Начало в 13.00.
Заседание клуба «Родословие». Тема: «Родословные кани-
кулы: поездки, исследования, открытия» (12+). Начало в 
13.00.
Показ фильма «Сердце Байкала» в рамках 22-го Байкаль-
ского международного кинофестиваля «Человек и Приро-
да» имени В. Г. Распутина (12+). Начало в 15.00.

 � 24 сентября
Философский клуб (16+). Начало в 16.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.

«ОСЕНЬ ЖИЗНИ, КАК И ОСЕНЬ ГОДА,  
НАДО НЕ СКОРБЯ БЛАГОСЛОВИТЬ…»

Осень, начавшаяся празд-
ником знаний, праздни-
ком первоклашек и го-

моном школы, продолжается 
праздником зрелости, мудро-
сти и заботы. Глубоко симво-
лично, что праздник людей 
старшего поколения выпадает 
на 1 октября, ведь пенсионный 
возраст — «золотая осень» на-
шей жизни.

В России День пожилого человека 
как праздник был признан в 1992 году 
постановлением «О проблемах пожи-
лых людей», принятым президиумом 
Верховного Совета. Этот праздник при-

зван привлекать внимание молодежи 
к проблемам пожилых людей, к их 
нуждам и болям.

Сервисная компания «Колымская» 
много лет работает именно с пожи-
лыми людьми и не понаслышке знает 
их проблемы. Именно поэтому в эти 
осенние дни мы особенно стараемся 
уделить внимание людям старшего 
поколения и хотим выразить любовь 
и почтение, которые они заслужили 
трудолюбием, неоценимым жизнен-
ным опытом и мудростью.

Пусть жизнь не останавливается, 
а продолжает вас радовать, придавая 
сил и желания жить еще ярче. Пусть 
судьба дарует вам возможность еще 
долгие годы быть бодрыми, жизнера-

достными и нацеленными в будущее! 
Благословенных вам дней, наши ува-
жаемые старшие!

Одного дня праздника слишком мало 
— и «Колымская» объявляет акцию «Воз-
раст мудрости» с 20 сентября по 20 ок-
тября 2023 года и всем новым клиентам 
при заключении договора дарит прият-
ные и вкусные подарочные наборы!

Адреса наших филиалов:
 9 Иркутск, ул. К. Либкнехта, 245, 
тел. 24-69-91

 9 ул. Гоголя, 80, тел. 54-64-10
 9 Шелехов, 2-й кв-л, 19а, 
тел. 4-00-50

Майя Новикова
Фото из открытых источников

Положительные эмоции бесцен-
ны! Что-то новое в рамках, каза-
лось бы, привычного — мощный 
источник хорошего настроения. 
Ищите новое каждый день. 
Ну хотя бы гуляя по разным до-
рожкам парка
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

УСЛУГИ
Уголь, гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля. Вывоз мусора  

(до 4 т). Т. 8-964-651-98-76. 
 

Картошку, продаю. Недорого. Доставка бесплатно.  
Т. 8-908-779-77-11.

КУПЛЮ
Квартиру в любом районе города, на выгодных для вас усло-

виях, за наличный расчет, куплю. Рассмотрю все предложения 
(в т.ч. новые дома). Срочно! Агентствам не беспокоить.  

Т. 8-901-633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторынок, Селиваниха, п. 
Жилкино, Смоленщина, Байкальский тракт, Голоустненский тракт, 
Ново-Ленино, предм. Рабочее и прилегающие районы, за налич-

ный расчет, куплю. Рассмотрю все варианты!  
Агентствам не беспокоить.   

Т . 8-901-633-37-07, 58-50-94,  
8-964-358-50-02.

Куплю дорого старинные буддийские фигуры, тханки,  
иконы от 50 т. руб. Т. 8 (920) 075-40-40.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36

Ответы на сканворд:
По горизонтали: Унаби. Глобус. Боров. 

Орчата. Осадок. Прачка. Линолеум. 
Доска. Бекар. Сатин. Марс. Строп. 
Цадик. Счёты. Кена. Рака. Херес. 
Жешув. Опак. Гриди. Асти. Каратау. 
Корк. Лужа. Наказ. Филистер. Сметана. 
Торс. Скаут. Отладка. Пробка. Бард. Акр. 
Брелок. Бизон. Сыта.

По вертикали: Зубр. Ленч. Пари. 
Сруб. Ночник. Лыко. Ара. Наст. Сани. 
Абаз. Ботфорты. Стукко. Ива. Перга. 
Тарн. Песок. Рулет. Руапеху. Урок. Амт. 
Невод. Икар. Пикассо. Игрок. Еда. Тоба. 
Сад. Карнеол. Рожа. Омар. Скат. Абес. 
Досада. Кандалы. Пуно. Крик. Иран. 
Крот. Краска. Загадка.


